

# Joseph Wresinski

## en colère contre la misère



Joseph Wresinski est né en 1917, à Angers. À l'âge de 29 ans, il devient prêtre. Révolté par la misère dans laquelle il est né, il décide de mettre sa vie au service des plus démunis...



Juillet 1956.  
Le père Wresinski  
marche depuis trois  
jours pour rejoindre  
Noisy-le-Grand,  
en région parisienne.



77, rue Jules Ferry...  
Mince, cela s'arrête  
au 75! J'ai dû me  
tromper...



Il y a du bruit.  
Le camp des sans-logis  
doit être par là.



Soudain...

M'sieur  
le curé,  
je n'ai pas  
d'argent  
pour acheter  
du pain.



Désolé, moi non  
plus.

Ha! Ha! Ha!  
Regardez-moi ce curé  
qui n'a pas un rond! Il est  
aussi fâché que nous!



C'est donc  
là! Quelle  
misère...



\*Les bombardements de la Seconde Guerre mondiale avaient détruit beaucoup d'immeubles et de maisons. En attendant leur reconstruction, des millions de gens n'avaient plus de toit et étaient obligés de vivre dans des camps d'urgence en bordure des grandes villes.







Ensemble, les familles et le père Joseph construisent aussi une bibliothèque pour les enfants, une école maternelle et des ateliers de travail pour les jeunes.





Quelques mois plus tard, le père Wresinski crée, avec André Etesse et les familles du camp deaisy-le-Grand, l'association « Aide à toute détresse » (ATD), parce que, pour lui, « la misère et l'œuvre des hommes, seuls les hommes peuvent la détruire ».

Scénario : Benoît Marchon et Gwénaëlle Boulet. Illustrations : Lucas Méthé.

# « et après ? »

## Le tour du monde

Peu à peu, « Aide à toute détresse » (rebaptisée « ATD-Quart Monde » en 1968), s'est développée en France et dans d'autres pays. Le père Joseph a beaucoup voyagé pour rencontrer des familles marquées par la misère. Il a aussi rencontré des chefs d'État du monde entier et leur a fait connaître ses idées.

## C'est du vécu !

Enfant, le père Wresinski avait beaucoup souffert de la misère de ses parents. C'est pour cela qu'il a vraiment compris ce que l'on ressent quand on est humilié et rejeté par les autres. Selon lui, les plus pauvres n'attendent pas la charité mais ils veulent qu'on leur donne la parole et qu'on les écoute, comme tout le monde !



En 1982, au Guatemala. Le Père Joseph a visité de nombreux pays pauvres pour multiplier les moyens de lutter contre la misère...

## L'énergie de la foi

La lutte contre la misère est si difficile que le père Wresinski s'est parfois découragé. Mais il a toujours puisé sa force dans sa relation avec Jésus, qui était lui-même toujours du côté des plus fragiles. C'est ce qui lui a permis d'espérer toute sa vie. Le père Joseph est mort il y a tout juste 20 ans, le 14 février 1988.



ATD-Quart Monde poursuit l'action du père Joseph, en installant, par exemple, des bibliothèques de rue dans les quartiers défavorisés.



« Taporî » : les enfants solidaires ! Avec le mouvement « Taporî » d'ATD-Quart Monde, des enfants du monde entier s'écrivent, s'envoient des dessins et deviennent amis. Riches ou pauvres, avec « Taporî », on apprend à se connaître et à être solidaires. Va vite voir sur : [www.taporî.org](http://www.taporî.org)

Textes : Benoît Marchon et Gwénaëlle Boulet. Illustration : Lucas Méthé. Merci à Gabrielle Epicum d'ATD-Quart-Monde pour sa précieuse relecture et ses conseils.